

---

---

## BESCHLUSSVORLAGE

(Nr. 0346/2018)

Beratungsfolge	Sitzungstermin	Behandlung
Ausschuss für Schulen, Kultur und neue Medien (Schulträgerausschuss)	08.11.2018	öffentlich

### Erweiterung der Meulenwaldschule, Schule mit den Förderschwerpunkten Lernen und Sprache; Grundsatzbeschluss

---

---

#### **BESCHLUSSVORSCHLAG:**

Der Schulträgerausschuss empfiehlt dem Kreisausschuss und dem Kreistag die Erweiterung der Meulenwaldschule, Förderschule mit den Förderschwerpunkten Lernen und Sprache in Schweich, entsprechend dem mit der Aufsichts- und Dienstleistungsdirektion Trier noch abzustimmenden Raumprogramm zu beschließen. Die Finanzierung soll frühestens im Kreishaushalt ab 2020 sichergestellt werden. Die Planung und die Finanzierung sind dem Kreisausschuss zwecks Zustimmung vorzulegen.

#### **Sachdarstellung:**

##### Schulentwicklung

Im August 1972 verfügte die damalige Bezirksregierung Trier die Errichtung der Schule als „Sonderschule für Lernbehinderte“ für das Gebiet der Verbandsgemeinden Ruwer, Trier-Land und Schweich in Trägerschaft des Kreises Trier-Saarburg. Untergebracht war die Schule zu Beginn im restaurierten Gebäude des damaligen Klosters „Guter Hirte“ in Trier (Balthasar-Neumann-Straße).

Die Schule startete mit 4 Klassen und 40 Schülern unter der Leitung von Rudolf Komes.

In 1975 erfolgte der Umzug nach Schweich in das Gebäude der alten Volksschule in der Isselerstraße und der Ausbau auf 9 Klassen. Aufgrund von Raumproblemen wurden in den folgenden Jahren Klassenräume in der „Alten Schule“ (heute: Altes Feuerwehrgerätehaus), in der Grundschule Schweich und später in der ehemaligen Grundschule in Issel eingerichtet und bezogen. Sportunterricht fand überwiegend in der Turnhalle Longuich statt. Mit der Fertigstellung der Turnhalle am Bodenländchen (1987) konnte der Sportunterricht endlich „schulnah“ erteilt werden – wenn auch nicht in der geforderten Stundenzahl, da sie bis heute gemeinschaftlich mit der Grundschule genutzt wird.

Um das seinerzeitige Raumproblem wenigstens zu entschärfen wurden 1994 Container aufgestellt und 27 Jahre nach der Gründung der Schule hatte das „Raumproblem“ damit vorerst ein Ende.

1999 fand die Einweihung des Erweiterungsbaus statt: 4 neue Unterrichtsräume, ein Mehrzweckraum, drei Fachräume, eine Lehrküche sowie 4 weitere Räume - mit einer guten technischen und modernen pädagogischen Ausstattung - konnten bezogen werden.

Mit den positiven baulichen und einrichtungstechnischen Veränderungen konnte die bereits 1992 begonnene inhaltliche Schwerpunktsetzung in der Folge intensiviert und ausgebaut werden. Beispielhaft seien genannt:

die Ausgestaltung des Schwerpunktes „Berufsvorbereitung“ – vor allem die Einführung und Weiterentwicklung der „schuleigenen Praxistage“ und die gute Vernetzung unserer Schule mit Betrieben und Institutionen in der Region

die Einführung der „Eingangsklasse“ – ein wichtiger, neuer pädagogischer Baustein für sprachbeeinträchtigte Schülerinnen und Schüler in unserem Einzugsbereich

die Weiterentwicklung der „Integrierten Förderung“ – ein Beratungs- und Förderangebot für Schüler, Lehrer/innen und Eltern von Grundschulen aus unserem Einzugsbereich

das hohe Engagement für Natur und Soziale

die gute technische Ausstattung der Schule ( zeitgemäße Computerarbeitsplätze, Smartboards in jeder Klasse, computergesteuerte Bohr- und Fräsmaschinen ...)

bietet die Möglichkeit, die gesellschaftlich geforderten Kompetenzen im Umgang mit den „neuen / digitalen Medien“ anzubahnen und zu trainieren

das Angebot der Ganztagsbetreuung.

Die Meulenwaldschule Schweich ist heute eine moderne Schule mit einer lebendigen Schülerschaft und vielfältigen (sonder-) pädagogischen Angeboten eines professionellen und engagierten Kollegiums. Sie hat viele Schüler und Schülerinnen mit Beeinträchtigungen in ihrer Sprache und in ihrem Lernen entscheidend dabei unterstützt am beruflichen und gesellschaftlichen Leben teilzuhaben und ihnen so zur „Inklusion“ verholfen.

**Raumbedarf**

Die Schülerzahlen und der Raumbedarf sind zwischenzeitlich weiterhin gestiegen, sodass nach den maßgeblichen Verwaltungsvorschriften zum Schuljahr 2018/2019 bei 150 Schülerinnen und Schülern insgesamt 14 Klassen zu bilden sind.

Entgegen den prognostizierten Auswirkungen der demographischen Entwicklung und den Zielsetzungen einer inklusiven Beschulung lassen die Schülerzahlen der

Meulenwaldschule Schweich mittel- und auch langfristig keine Entspannung erwarten. Daher ist eine Erweiterung des Raumbedarfs dringend notwendig. Das belegen auch die beigefügten Aufstellungen zur Entwicklung der Schülerzahlen (Anlage 1).

Bereits seit Jahren erfolgt die Mittagsverpflegung im Bereich der Ganztagskonzeption der Schule, wegen der fehlenden Räumlichkeiten, in den Klassenräumen. Eine Veränderung ist zwingend geboten.

Der Raumbedarf der Schule ist noch abschließend mit dem zuständigen Fachreferat der ADD Trier und dem Referat Schulbau der ADD Trier abzustimmen.

Nach derzeitigem Stand der Gespräche fehlen der Meulenwaldschule zurzeit beispielsweise die Räumlichkeiten für eine Mensa mit Essensausgabe für 115 bis 120 Teilnehmer an der Ganztagsverpflegung, ein naturwissenschaftlicher Raum, ein Computerlabor sowie zwei Klassenräume.

Seitens der Geschäftsbereichsleitung I der Kreisverwaltung wurde die Verbandsgemeindeverwaltung Schweich an der Römischen Weinstraße auch bereits davon in Kenntnis gesetzt, dass der Landkreis Trier-Saarburg, als Schulträger der Meulenwaldschule Schweich, den Raumbedarf der Meulenwaldschule überprüft habe. Aufgrund der bisherigen Ergebnisse dieser Prüfung ergebe sich ein zusätzlicher Raumbedarf für die Meulenwaldschule, sodass der Landkreis den Neubau eines zusätzlichen Gebäudes für die Schule in Betracht ziehe. Insoweit werde der Landkreis hinsichtlich der Bereitstellung eines Grundstücks zu gegebener Zeit auf die Stadt Schweich zukommen. Hierfür komme eine Teilfläche des derzeitigen Grundstücks der Grundschule Schweich, Am Bodenländchen, in Betracht.

Betreffend einer unentgeltlichen Übertragung der Bodenländchen-Halle an den Landkreis Trier-Saarburg nach Umzug der Grundschule Schweich liegen übereinstimmende Beschlüsse des Stadtrates Schweich und des Kreistages Trier-Saarburg bereits vor. Der Stadtrat Schweich hat einen entsprechenden Beschluss am 28.09.2017 gefasst. Der Kreistag hat dies am 11.12.2018 nach Vorberatung im Schulträgerausschuss (09.11.2017), Bauausschuss (10.11.2017) und Kreisausschuss (27.11.2017) so beraten und beschlossen.

#### **Anlagen:**

Aufstellungen zur Entwicklung der Schülerzahlen der Meulenwaldschule Schweich